V. Oratio Jeremiæ prophetæ (V).

των κατέπαυσαν. 45 Κατέλυσε χαρά καρδίας ήμων, εστράφη είς πένθος δ χορός τμων, 16 επεσεν δ στέφανος ήμων της κεφαλής. Οδαί δε ήμιν, ότι ήμαοτομεν. 47 Περί τούτου έγενήθη δδύνη, δδυνηρά ή καρδία ημών, περί τούτου ἐσκότασαν οί οφθαλμοί ήμων. 18 Επ' όρος Σιών, ότι γφανίσθη, άλώπεκες διηλθον εν αὐτη.

19 Σὰ δὲ, κύριε, εἰς τὸν αἰῶνα κατοικήσεις, δ θρόνος σου είς γενεάν καὶ γενεάν. 20 Ίνατί εἰς νῖχος ἐπιλήση ἡμῶν, καταλείψεις ήμας είς μακρότητα ήμερων; 21 Επίστοεψον ήμας, κύριε, πρός σὲ, καὶ ἐπιστραφησόμεθα καὶ ἀνακαίνισον ήμέρας ήμῶν καθώς εμποοσθεν. 22 °Οτι απωθούμενος ζπώσω ήμας, ωργίσθης ἐφ' ήμας έως σφόδοα.

15. X: Κατελύθη. 16. A: τῆς κεφ. ἡμῶν. X* δε. 47. AF* (a. δδυτηφά) δδύτη. 18. Χ: ἐν αὐτῷ. 22. F: Τί ἀπώθ. ... σφόδρα; Subscr. A: Θοηνοι Ίερεμία.

16 לאבל מחולנה: נפלה עטרת ראשנה בוינ

19 אַתָּה יָהֹוָהֹ לְעוֹלֶם תֵּשֵׂב כְּסְאַדָּ ב לדור ודור: לְמָה לָנָצַה הִשָּׁבְּחֵינה ומתעזבנו לארך ימים: השיבנו יהוה 22 אַלֵּיךָ וְנָשׁוּבְ חַהֵשׁ יְמֵינוּ פְּקֵדֶם: פֵּי אם־מָאָס מְאַסְתְּנוּ קָצֵפְתָּ עָלֵינוּ עָד־

ינשובה ק ib. בנ"א אדנר

14b. Septante : « les élus ont cessé de chanter

leurs psaumes .. 45. Hébreu : « la joie a disparu de nos cœurs ; le

deuil a remplacé nos danses ». 17-18. On peut traduire l'hébreu par : « si notre

cœur est souffrant, si nos yeux sont obscurcis, c'est que la montagne de Sion est ravagée, c'est que les renards s'y promenent ».

20b. Septante : « nous abandonneras-tu pendant de longs jours?

V. Prière de Jérémie (V).

júvenes de choro psalléntium.

Am. 8, 3, 10. Jer. 7, 34; 16, 9; 31, 13. Ps. 30, 12. 15 Defécit gaúdium cordis nostri : versus est in luctum chorus noster. 16 Cécidit coróna cápitis nostri : væ nobis, quia peccávimus.

17 Proptérea mœstum factum est cor nos- Lam. 2, 11. [trum, Ps. 28, 13. ídeo contenebráti sunt óculi nostri :

18 propter montem Sion quia dispériit, Ps. 2, 6; 9, 12; 65, 3. Ez. 13, 4. vulpes ambulavérunt in eo.

19 Tu autem Dómine in ætérnum perma-conversos [nébis, Beus liberabit. sólium tuum in generatiónem et gene-

[ratiónem. Jer. 10, 10; 17, 12]

Quare in perpétuum obliviscéris nostri? Ps. 9,8; 10, 16; derelínques nos in longitúdine diérum? 28, 10; 135, 1

²¹ Convérte nos Dómine ad te, et conver- ^{78, 12, 2}; ^{23, 16, 8-10}, ²⁴, ^{25, 12, 2}; ^{24, 13, 13} [témur : Jer. 31, 18. innova dies nostros, sicut a princípio. Ps. 43, 2-5. Mich. 7, 14.

22 Sed projíciens repulísti nos,

irátus es contra nos veheménter.

et des jeunes hommes, le chœur des joueurs [de psaltérion.

La joie de notre âme a fait défaut; notre chœur a été changé en deuil.

Elle est tombée, la couronne de notre tête: malheur à nous, parce que nous avons [péché!

7 A cause de cela, notre cœur est devenu pour cela, nos veux se sont couverts de [ténèbres.

18 A cause de la montagne de Sion, qui a été [détruite. les renards s'y sont promenés.

Mais vous, Seigneur, vous demeurerez [éternellement; votre trône subsistera dans toutes les géné-

Trations Pourquoi nous oublieriez-vous à jamais? Pourquoi nous abandonneriez-vous dans la

[longueur des jours? Convertissez-nous à vous, Seigneur, et nous serons convertis;

renouvelez nos jours comme au commen-[cement.

22 Mais nous rejetant, vous nous avez revous êtes extrêmement irrité contre nous.

16. Elle est tombée, la couronne de notre tête. Dans les fêtes, les noces et les festins, on se couronnait de fleurs. Voir la figure de Sagesse, 11, 8, t. IV, p. 546, et d'Ecclésiastique, xxxII, 3, p. 149.

18. Les renards; proprement les chacals. Voir la note sur II Esdras, iv, 3.

20. Dans la longueur des jours; c'est-à-dire pour

si longtemps.
21. Comme au commencement; comme ils étaient au commencement, au temps de notre ancienne pros-

INTRODUCTION AU LIVRE DE BARUCH

OBSERVATIONS GÉNÉRALES

I

1. Dans notre Introduction historique et critique, etc., nous avons prouvé l'authenticité et la canonicité du livre de Baruch contre les Juiss et les protestants en général, mais particulièrement contre les critiques et les exégètes d'Allemagne; nous nous bornerons ici à quelques observations sur le texte original et les principales versions de ce livre, que plusieurs anciens Pères de l'Église ont cité sous le nom de Jérémie, soit parce qu'autrefois les écrits de ces deux prophètes ne formaient qu'un même volume, soit parce que Baruch a inséré dans son livre, non seulement les oracles que Dieu lui a inspirés, mais encore ceux qu'il avait entendus de la bouche de Jérémie, son maître, et qu'il n'avait pas mis par écrit de son vivant.

2. On ne saurait douter que le livre de Baruch n'ait été originairement écrit en hébreu; car, outre qu'il est plein d'hébraïsmes, on n'y découvre point cette enflure et cette affectation des Juifs hellénistes, qu'on remarque si facilement dans le livre de la Sagesse, par exemple, et dans le second des Machabées. Tout, au contraire, y est simple et parfaitement d'accord avec la construction de la langue hébraïque. Mais le texte primitif a été perdu depuis longtemps; car dans la préface de la version de Jérémie, saint Jérôme dit: « Quant au petit livre de Baruch qui se trouve dans l'édition des Septante, nous n'en parlerons pas; les Juifs ne le lisent pas; ils ne le possèdent même plus ». Cependant il existait encore dans le second siècle, puisque Théodotion le traduisit en grec, comme nous l'avons prouvé dans notre Introduction historique et critique, etc., en répondant aux difficultés proposées par certains critiques allemands de ces derniers temps.

3. La version la plus ancienne du livre de Baruch est la version grecque, qui tient lieu maintenant de l'original. Une preuve évidente de sa haute antiquité, c'est qu'elle se trouve dans la Bible des Septante. La traduction latine qui fait partie de notre Vulgate a été composée sur la version grecque; elle n'est pas de saint Jérôme, elle remonte beaucoup plus haut que l'époque à laquelle vivait ce saint docteur. Comme l'Église latine a toujours reconnu la canonicité du livre de Baruch, cette traduction doit être au moins du second siècle de l'ère chrétienne. Il y a eu d'autres versions du livre de Baruch, par exemple, la syriaque et l'arabe; mais ce n'est pas ici le lieu d'en parler. (J.-B. Glaire.)

II

4. Baruch, fils de Nérias, était le fidèle disciple et le secrétaire de Jérémie,

Jérémie, xxxII, 12; xxxVI, 4, 10, 32. Il appartenait à une bonne famille de la tribu de Juda, Jérémie, LI, 59; son frère Saraïas faisait partie de la cour de Sédécias. Ses ennemis l'accusèrent d'être partisan des Chaldéens, et d'influencer Jérémie en faveur de ces derniers, Jérémie, xlIII, 3. La quatrième année de Joakim, il alla lire au peuple les prophéties de son maître, qu'il avait écrites sous sa dictée, et il les écrivit une seconde fois de la même manière, quand le roi eut jeté au feu la première édition, xxxvI. Les persécutions qu'il eut à subir lui causèrent un moment de découragement, mais il ne dura pas, xlV. Plus tard, sous le règne de Sédécias, il fut mis en prison avec Jérémie, et il y resta jusqu'à la prise de Jérusalem (588); il se retira alors à Maspha, et fut ensuite forcé, comme Jérémie, de suivre les Juifs fugitifs en Égypte, Jérémie, xlIII, 6. Il alla enfin à Babylone et il y mourut. Quelques-uns croient qu'il avait déjà visité cette ville la quatrième année de Sédécias (594), avec une ambassade royale dont son frère faisait partie et qui s'y était rendue, sur la demande de Jérémie, pour consoler les captifs. Cf. Jérémie, LI, 61.

Le style de Baruch, sans avoir la magnificence d'Isaïe, est remarquable, et l'on sait l'admiration qu'il avait inspirée à La Fontaine; après l'avoir lu, il demandait à tous ceux qu'il rencontrait : « Avez-vous lu Baruch? C'était un grand génie ».

Les cinq premiers chapitres de la prophétie sont de Baruch; le sixième contient une lettre de Jérémie. La plupart des protestants et les rationalistes nient l'authenticité du tout. - I. Les cinq premiers chapitres sont réellement l'œuvre de Baruch, comme l'affirme le titre, 1, 1. - 1° On conteste, il est vrai, l'autorité de ce titre, mais c'est sans fondement. Il porte, 1, 2, que Baruch écrivit sa prophétie la cinquième année après la ruine de Jérusalem, 583. C'est inadmissible, dit-on, parce que Baruch avait accompagné Jérémie en Égypte, Jérémie, XLIII, 6. Mais il est facile de répondre qu'il ne suit nullement, de ce que Baruch était allé en Égypte en 588 ou 587, qu'il n'était pas en Chaldée en 583. — 2° On prétend trouver dans le cours du livre des passages qui indiquent qu'il a été écrit après la fin de la captivité et après la reconstruction du Temple, 1, 10, 14; 11, 26. — L'auteur parle incontestablement, dans ces passages, de l'autel du Seigneur et de la maison de Dieu, mais c'est de la maison de Dieu ruinée et de l'autel sur lequel on continuait à offrir des sacrifices, comme dans les passages analogues de Jérémie. — II. Quant à l'authenticité de la lettre de Jérémie, ch. vi, le titre l'attribue à ce prophète, et il est confirmé par ce que dit le second livre des Machabées, 11, 1-2.

Le livre de Baruch se partage en deux parties principales, 1-111, 8, et 111, 9-v. La lettre de Jérémie, placée à la fin, en forme comme un appendice. — I. La première partie renferme : — 1° une introduction, 1, 1-14, et 2° une prière qui se subdivise en deux sections : la première section est une sorte de confession dans laquelle le peuple captif reconnaît ses péchés, 1, 15-11; dans la seconde section, les coupables repentants demandent à Dieu de mettre un terme au châtiment qu'ils reconnaissent avoir mérité, 111, 1-8. — II. La seconde partie contient un discours de Baruch. — 1° Il exhorte le peuple à chercher la vraie sagesse et à se convertir, 111, 9-1v, 8. Les versets 36-38 du ch. 111 renferment une prophétie messianique remarquable, dans laquelle la plupart des Pères ont vu la même pensée que celle exprimée dans l'Évangile de saint Jean : Le Verbe s'est fait chair, et il a habité parmi nous. — 2° Il console les captifs, leur recommande d'être fermes et courageux, et leur promet qu'ils seront vengés, 1v, 9-29. — 3° Il s'adresse à Jérusalem elle-même, et lui annonce que ses fils, emmenés avec ignominie sur la terre étrangère, reviendront à elle avec gloire, iv 30-v